

es en otra forma.

Centro de recursos basados en la Palabra de Dios. Plataforma de entrenamiento y avance en el entendimiento de lo que Dios está haciendo en nuestra generación.

Marcos 16:12

Conoce nuestros pilares y sumate a nuestra comunidad.

grow Jornadas de crecimiento



Profundizando

Devocionales diarios en Telegram



Arraigados

Artículos completos en nuestro Blog.



Cimentados

Videos en nuestro grupo de Facebook

zoomclass



Aulas por zoom

En VIVO, online. Incluye material en video y PDF.

enotraforma.com

DESARROLLANDO LA INTELIGENCIA ESPIRITUAL

EQUIPADOS PARA TIEMPOS PELIGROSOS

CONSIDERACIONES PRE ELIMINARES:

- Los días en los que vivimos son peligrosos por el tipo de evangelio que se predica. No por la acción del mundo.
- El objetivo de esta clase es activarnos para andar una vida como es digna del Señor.
- Dios nos ha provisto todo lo necesario para vivir una vida como Dios manda. 2 Pedro 1:4
- No debemos andar inventando nada, sino crecer en el entendimiento y experiencia de lo que nos ha sido dado.

Colosenses 1:9

Por lo cual también nosotros, desde el día que lo oímos, no cesamos de orar por vosotros, y de pedir que seáis llenos del conocimiento de su voluntad en toda sabiduría e inteligencia espiritual,

INTRODUCCIÓN

- Colosas parece ser la entrada para un conjunto de enseñanzas peligroso que amenazarían a la iglesia por los próximos 30 años.
- Por supuesto, no conocemos la relación entre las diversas herejías reflejadas en estas cartas, las cuales pueden haber sido filosofías relacionadas entre sí o totalmente separadas.
- Sabemos que se expandieron en la misma región durante un período de tres décadas, por lo que existe al menos una posibilidad de que estas hayan estado relacionadas.
- Si podemos afirmar que nos enfrentamos a un tipo de filosofía helenística proto-gnóstica **la cual se centraba en el conocimiento como salvación y se concentraba en reflexiones filosóficas especulativas**. El resultado fue un nuevo movimiento religioso sincrético el cual era cristiano pero solo de nombre.
- Colosas estaba luchando con una herejía principalmente cristológica, y la predicación apostólica es que, la plenitud de la vida con Dios solo se puede lograr a través de Cristo y

que la sabiduría y el conocimiento no se pueden alcanzar por medio de una filosofía humana producida sino solo a través de Él.

- **Por lo tanto, el sistema de esta filosofía se basa en premisas falsas y prácticas ascéticas sin ningún valor.** *Esta religión y su supuesta comprensión son carnales y antitéticas para Dios y para la verdadera religión.*
- No puede haber ninguna duda de que el tema principal de esta carta es el señorío de Cristo. Si bien carecemos de detalles sobre las creencias de los falsos maestros, sabemos que tenían una cristología deficiente. Su énfasis sobre las visiones y la llamada **gnosis** (conocimiento) probablemente reemplazaron en sus mentes la importancia del papel central de Cristo.

DESARROLLO

- Como se expresa en el versículo 9, la petición primordial de Pablo es que Dios otorgue a los colosenses **"discernimiento de su voluntad"**.
 - Intensamente lo expresa: no solo pide que Dios les dé a los creyentes un poco de sabiduría, sino que *"los llene hasta que desborden"* de la comprensión más profunda de la voluntad divina para sus vidas.
 - Con demasiada frecuencia nuestros puntos de vista son mucho más influenciados por el último predicador popular que por la misma Palabra de Dios.
 - El concepto de plenitud aparece frecuentemente en esta carta (1:19, 24-25, 2:2-3, 9-10, 4:12), esto se debe en parte, probablemente a una afirmación falsa de los herejes de que su enseñanza traía verdadera "plenitud".
 - Lo cual se refiere a un pleno entendimiento, una sólida comprensión doctrinal que puede permitirle al ser humano conocer realmente la "voluntad" de Dios en la vida diaria.
 - Los herejes tenían su propia **gnosis**, pero esta era un falso "conocimiento" basado en especulaciones y mentiras más que en las verdades de Dios. (IGUAL QUE EN NUESTROS DÍAS)

1. EL INSTRUMENTO DE ESTE CONOCIMIENTO CENTRADO EN DIOS ES "TODA SABIDURÍA E INTELIGENCIA ESPIRITUAL".

- El adjetivo "*espiritual*", se refiere ciertamente al Espíritu Santo, correctamente traducido en la NVI "*que el Espíritu da*", refiriéndose a 1:8 ("en el espíritu").
- Una vez más, es el Espíritu quien dota al creyente con la "sabiduría" y la "inteligencia" necesarios para discernir la verdad de Dios y vivir en consecuencia a esta misma.
- Las descripciones del Espíritu impartiendo estas características de agudeza mental y espiritual se encuentran frecuentemente en el Antiguo Testamento (p. Ej., Éx 31:3, 35:31 [refiriéndose a los orfebres que construyeron el tabernáculo], Dt 34:9 [Josué lleno del "espíritu de sabiduría"]), y más notablemente en Is 11:2, donde el "Espíritu de sabiduría y comprensión" reposará sobre el "vástago de Isaí", la "vara" mesiánica).
- En ambos Testamentos, la posesión o la práctica de la sabiduría equivalen a vivir en el mundo de Dios con base en la voluntad de Dios: convertir el conocimiento en práctica y hacerlo de acuerdo a la voluntad de Dios.
- Todos los que hoy están en el ministerio deben buscar la sabiduría impartida por el Espíritu para guiar a su pueblo en una búsqueda por comprender y vivir las verdades profundas de la Palabra.

2. SABIDURÍA

1 Corintios 2:6-16 *Sin embargo, hablamos sabiduría entre los que han alcanzado madurez; y sabiduría, no de este siglo, ni de los príncipes de este siglo, que perecen. 7 Mas hablamos sabiduría de Dios en misterio, la sabiduría oculta, la cual Dios predestinó antes de los siglos para nuestra gloria, 8 la que ninguno de los príncipes de este siglo conoció; porque si la hubieran conocido, nunca habrían crucificado al Señor de gloria. 9 Antes bien, como está escrito: Cosas que ojo no vio, ni oído oyó, Ni han subido en corazón de hombre, Son las que Dios ha preparado para los que le aman. 10 Pero Dios nos las reveló a nosotros por el Espíritu; porque el Espíritu todo lo escudriña, aun lo profundo de Dios. 11 Porque ¿quién de los hombres sabe las cosas del hombre, sino el espíritu del hombre que está en él? Así tampoco nadie conoció las cosas de Dios, sino el Espíritu de Dios. 12 Y nosotros no hemos recibido el espíritu del mundo, sino el Espíritu que proviene de Dios, para que sepamos lo que Dios nos ha concedido, 13 lo cual también hablamos,*

no con palabras enseñadas por sabiduría humana, sino con las que enseña el Espíritu, acomodando lo espiritual a lo espiritual. **14** Pero el hombre natural no percibe las cosas que son del Espíritu de Dios, porque para él son locura, y no las puede entender, porque se han de discernir espiritualmente. **15** En cambio el espiritual juzga todas las cosas; pero él no es juzgado de nadie. **16** Porque ¿quién conoció la mente del Señor? ¿Quién le instruirá? Mas nosotros tenemos la mente de Cristo.

- Tenemos acceso a una dimensión de sabiduría que es de otro mundo e inaccesible para aquellos que no conocen a Dios.
- Puntalicemos en tres observaciones sobre esta sabiduría divina:
 1. **Es un misterio**, que es la palabra griega *mysterion*, *que significa "doctrina secreta". De hecho, Pablo continúa diciéndoles a los corintios: *"Tómese así un hombre como siervos de Cristo y mayordomos de los misterios de Dios"* (1 Corintios 4: 1, énfasis agregado). **iEn realidad somos mayordomos de las propiedades intelectuales de Dios!**
 2. **Está escondido para los incrédulos, pero disponible para los creyentes.** Salomón lo expresó de esta manera: *"Es la gloria de Dios ocultar un asunto, pero la gloria de los reyes es investigar un asunto"* (Proverbios 25: 2).
 3. **Muestra nuestra gloria.** En los días del rey Salomón, la sabiduría infinita de Dios se exhibió para la reina de Saba, dejándola atónita y sin aliento. Asimismo, la sabiduría del Espíritu Santo de Dios debe demostrarse a través de Su pueblo al mundo que nos rodea. Esta demostración divina no solo da gloria a Dios;, también glorifica a su pueblo. Probablemente sea importante mencionar aquí que Jesús oró: *"La gloria que me diste, yo les he dado, para que sean uno, como nosotros somos uno"* (Juan 17:22). Dios comparte su gloria con sus hijos e hijas.
- Para entender la extraordinaria enseñanza de Pablo, es importante notar que los versículos en cursiva del pasaje de 1 Corintios 2 son citas del profeta Isaías del Antiguo Testamento.
- Proporcionan un hermoso contraste entre los creyentes que vivieron antes de la cruz y los creyentes que viven a través del poder de la cruz, que "nacieron de nuevo" y viven como "nuevas creaciones".
- Esta divina disparidad también es evidente en aquellos que hoy todavía no han aceptado a Cristo y, por lo tanto, no han experimentado el poder transformador de la cruz en sus vidas.

- Esto los relega a recurrir únicamente a la sabiduría del hombre y los excluye de la mente de Cristo.
- En el pasaje, el profeta Isaías hace una fuerte declaración sobre el hecho de que nadie conoce la voluntad de Dios.
- Él proclama que el ojo no ha visto y el oído no ha escuchado las cosas que Dios quiere hacer por su pueblo.
- Sin embargo, Pablo responde al profeta de la antigüedad al dejar en claro que esas cosas que ellos no sabían en ese entonces, las sabemos ahora porque tenemos el Espíritu de Dios dentro de nosotros. Su Espíritu nos da acceso a su mente y pensamientos.
- El profeta Isaías prosigue con una pregunta profunda: *¿Quién ha conocido la mente de la SEÑOR para que le instruya?*
- Pablo responde en efecto: *"¡Lo sabemos! Tenemos la mente de Cristo "*.
- "¿Cómo tenemos realmente acceso a la mente de Dios?" Las Escrituras nos dice que el Espíritu Santo conoce los pensamientos de Dios y que el Espíritu Santo vive en nosotros.
- En consecuencia, tenemos acceso al Espíritu de Dios, y tener ese acceso esencialmente nos da la capacidad de pensar como Dios. Me escuchaste bien: si eres un seguidor de Jesús, puedes y debes pensar como Dios para poder vivir una vida como Dios manda. **Esta es la verdadera inteligencia espiritual.**

3. INTELIGENCIA ESPIRITUAL

- El concepto de inteligencia ha sido objeto de estudio a través de los años. Mucho se ha teorizado sobre él.
- **Normalmente se define como la capacidad de aprender o comprender**, a partir de la experiencia, o para responder con éxito a nuevas experiencias, capacidad de adquirir y retener el conocimiento.
- La inteligencia implica el uso de la razón o el intelecto para resolver problemas y dirigir la conducta y planificar, pensar de alguna manera, y comprender ideas complejas.
- Retomemos el libro de Colosenses, capítulo uno y verso nueve, que nos permite enfocar la inteligencia espiritual.

- Este capítulo a su vez nos conduce otra vez a 1 Corintios 2, versos del 10 al 16 donde se establece una comparación entre la persona espiritual (inteligente espiritual) y la carnal o natural.
- El apóstol describe a estos dos tipos de personas porque insta a los colosenses a comportarse como individuos con alta inteligencia espiritual.
- Deja establecido que todos los creyentes cuando vienen a los pies de Cristo reciben el Espíritu Santo, que Jesucristo es el único fundamento. Además, que la vida espiritual solo es posible en y mediante el Espíritu Santo.
- Por ello, la persona espiritual tiene capacidad espiritual para cerner (depurar), investigar, examinar, discernir todas las cosas dentro del marco de la divina revelación de la redención (1 Co 2: 15-16).
- La persona espiritual acostumbra "acomodar lo espiritual a lo espiritual".
- La plenitud (totalidad) espiritual satisface las más profundas necesidades del ser humano y provee abundancia de bendiciones, gozo, sabiduría y llenura del Espíritu.
- La persona espiritual está dotada de sabiduría verdadera o de conocimiento espiritual.
- Esto es, **"buen juicio frente a las demandas hechas por la vida humana"** y específicamente, por la vida cristiana". Vida constituida por el temor de Dios, el apartarse del mal es la sabiduría- inteligencia/discernimiento (Job 28:28), aumenta la experiencia, percibe la verdad divina, pone un fundamento sólido, su fuente es la Biblia, y está llena de frutos espirituales.
- Por el contrario, el hombre *natural* (psychicos) denota la vida del mundo natural y lo que a él pertenece, en contraste con la sabiduría e inteligencia de Dios que se caracteriza por el pneuma o espíritu.
- La persona natural tiene solo los poderes comunes del hombre o mujer separado/a de Dios, como tal, no percibe las cosas que son del Espíritu de Dios... y no las puede entender porque se han de discernir espiritualmente.
- Vive de acuerdo a la razón humana o los impulsos humanos. Igualmente, vive como si la totalidad de la vida estuviera en las cosas físicas, vive solamente para el mundo. Sus valores se basan en lo material y lo físico, y lo juzga todo a la luz de estos términos, no puede entender las cosas espirituales.

- Algunas de sus características personales son: celos, contiendas, falsas lealtades, discordia, disensión, orgullo, entre otras.
- En la sociedad moderna, la IES es baja. Vivimos en una cultura espiritualmente pobre caracterizada por el materialismo, la eficacia, la estrechez de visión y carencia de significado y compromiso produciendo una cultura espiritualmente enferma, las motivaciones se distorsionan.
- Las presiones sociales y económicas que nos rodean nos hacen confundir deseos con necesidades y nos presionan a querer *más* de lo que necesitamos, a querer más de forma constante e insaciable.
- La medida del éxito en nuestra sociedad nos hace querer más posesiones, más dinero y más poder. Existe una *crisis de sentido*.
- Produciendo así tiempos peligrosos.
- ¿Como los enfrentamos? Llenos de sabiduría e inteligencia espiritual:
- El ruego apostólico es que seamos llenos no solo de inteligencia (emocional e intelectual innatas en el ser humano) sino de una clase de inteligencia que no es artificial, ni se puede producir humanamente, es **espiritual**.
- **Solo la inteligencia espiritual nos permitirá estar equipados para vivir la vida como Dios manda.** Una persona que disfruta de una mayor o alta inteligencia espiritual tiene la capacidad para:
 - (a) expresar conducta e integridad moral, (el evangelio no dicotomiza la manera de andar)
"un paso en el conocimiento de Dios son tres pasos en una manera de andar que lo glorifica"
 - (b) ser flexible (activa y espontáneamente adaptable), (lo natural nos enyesa)
 - (c) enfrentar, usar y trascender el sufrimiento y el dolor, (ej. Jose, Daniel, no me detengo avanzo)
 - (d) regular sus emociones o convertir por causa del Propósito (frente al rechazo y el dolor de los hermanos, Jose operó en una inteligencia que te lleva a decir, no fueron ustedes) y
 - (e) participar en un comportamiento virtuoso (por ej.: capacidad para el perdón y el amor, expresar gratitud, ser humilde, mostrar compasión, sabiduría, fe, alegría, creatividad, paz).

CONCLUSIÓN

- El objetivo de tal conocimiento es “vivir una vida (en griego: “andar”) digna del Señor” (1:10).
- El propósito de la comprensión bíblica es cambiar vidas y permitir a las personas discernir la voluntad de Dios en su vida diaria.
- “andar dignamente en el Señor” se refiere a un estilo de vida que refleja a Dios en todos los sentidos, un estilo de vida que se cuestiona ante en cada decisión “¿Qué quiere Dios que haga?”
- El Señor del universo decide lo que es un comportamiento justo, y debemos hacer de Cristo el Señor de nuestra vida, tanto en las cosas pequeñas como en las relevantes.
- El propósito es “complacerlo en todos los sentidos”, una repetición de “andar dignamente” que agrega el matiz de complacer a Dios al vivir de acuerdo con su voluntad.
- Una pregunta básica en cada etapa de la vida debería ser: “¿A quién busco complacer: a mí, mis amigos, o a Dios?”
- La idea de agradar a Dios aparece con frecuencia en las cartas de Pablo (Ro 8:8, 12:1-2, 1Co 7:32, 1Ts 2:4, 15), quien aquí agrega “en todos los sentidos” para resaltar la naturaleza integral de esta búsqueda: la cual es extensa y exige absoluta obediencia en todas las áreas de la vida.

